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Партийная
жизнь

В парторганизации ин
ститута. как и по всей 
стране, идут отчеты и 
выборы. В сентябре—ок
тябре проходят отчетно- 
выборные собрания в 
партгруппах и подразде
лениях. 29 сентября про
шло отчетно-выборное 
собрание в парторганиза
ции АХЧ, а в октябре 
они пройдут в парторга
низациях факультетов и 
военной кафедры. 31 ок
тября состоится отчетно- 
выборное собрание инсти
тута. Предварительно 
тезисы доклада партий
ного комитета будут опуб
ликованы в «Политехни- 
ке», как и проект поста
новления собрания. Это 
позволит коммунистам и 
коллективу института, 
предварительно ознако
мившись с ним, принять 
участие в обсуждении и 
определении направлений 
работы парткома на сле
дующий период.

Особенность отчетно- 
выборной кампании ны- 
нешного года заключает
ся в том, что отчеты вы
борных партийных орга

нов (партгрупорги, парт
бюро, партком) перед 
коммунистами должны 
дать принципиальную кар
тину осуществления пере
стройки в той или иной 
парторганизации, наце
ленность деятельности на 
реализацию решений 
XIX партконференции. 
Выборы партийных орга
нов будут проходить в 
соответствии с новой ин
струкцией ЦК КПСС от 
18 августа 1988 года. 
Сейчас коммунисты зна
комятся с ней. В отличие 
от ранее действующей 
инструкции, реализуя 
решения XIX партконфе
ренции, по новой инструк
ции выборам в партийные 
органы должна предшест
вовать большая предва
рительная работа.

С учетом общественно
го мнения должны быть 
выявлены самые автори
тетные, достойные канди
даты в члены партбюро 
и парткома. Такая рабо
та в настоящее время 
проводится в институте.

По новой инструкции 
число кандидатов в спи
сок кандидатов для тай
ного голосования может 
вноситься большее, чем 
необходимо по количест
венному составу выбор
ного органа. Тайное голо
сование будет проводить
ся таким образом, чтобы 
обеспечить каждому ком
мунисту нормальную ра
боту с бюллетенем. Из
бранными будут в выбор
ный орган считаться ком
мунисты, набравшие бо
лее половины голосов 
присутствующих, причем 
количественный состав 
может оказаться больше, 
чем предусматривалось 
раньше. Коммунисты мо
гут решить оставить его . 
в составе. Если же воз
никнут разногласия, про
цедура тайного голосова
ния будет повторена.

И. ЗЫРЯНОВА.
зам. секретаря парт
кома по оргработе.

АН АТО ЛИ Й  Михайлович 
Ставер родился в 1937 г. В 
1960 г. окончил Томский по
литехнический институт им. 
С . М. Кирова. После окон
чания был направлен на ра
боту в СО АН С С С Р . Рабо
тал младшим научным со
трудником в институте гор
ного дела, первым секрета
рем Р К  В Л К С М , секретарем 
первичной партийной орга
низации. С 1965 г. — в Ин
ституте гидродинамики в 
отделе академика М . А . Лав
рентьева.

В 1971 г. Анатолий Ми
хайлович защитил кандидат
скую диссертацию по спе
циальности «Газовая дина
мика плазмы». С 1971 по 
1983 г. работал по совмес
тительству в Новосибирском 
государственном универси
тете, в 1972— 80 гг. —  за
местителем декана физиче
ского факультета Н ГУ . В 
1978 г. избран доцентом ка
федры быстропротекающих 
процессов.

А . М. Ставер неоднократ
но выезжал за границу. По
бывал в вузовских и научных

К ОТЧЕТУ РЕКТОРА ЗА ПЯТИЛЕТНИЙ СРОК РАБОТЫ
В соответствии с приказом М инвуза С С С Р  № 418 от 

12.06.87 г. «Об утверждении Положения о порядке выбо
ров ректоров высших учебных заведений» в течение 
1987— 88 гг. планируется проведение отчетов всех рек
торов вузов, проработавших на этих должностях пять и бо
лее лет. Отчет проводится на расширенном заседании 
ученого совета вуза, который тайным голосованием при
нимает решение о продлении работы ректора.

Если в результате тайного голосования, в котором долж
ны принять участие не менее двух третей списочного 
состава расширенного ученого совета, ректор получит бо

лее 50 процентов голосов за продление работы, то ему 
предоставляется право на дальнейшее пребывание в этой 
должности.

В  процессе подготовки к отчету ректор и его 
заместители выступили в коллективах факультетов, филиа
лах института. На встречах были доложены результаты ра
боты за пять лет и программа развития института.

Заседание расширенного состава ученого совета будет 
проводиться 19 октября в 10 часов в актовом зале кор
пуса « Г» . Приглашаются преподаватели, сотрудники и сту
денты.

центрах С Ш А, Швеции, 
Франции и других стран.

В  1983 г. назначен ректо
ром КрПИ. Его концепция 
совершенствования высшего 
образования —  всемерная 
фундаментализация образо
вания на базе укреп
ления связей с наукой и 
производством, повышение 
роли вуза в содержании 
обучения, развитие матери
ально-технической базы ин
ститута совместно с отрасля
ми, установление контактов с 
зарубежными вузами.

Взаимодействию с руко

водителями министерств и 
предприятий, ведущими спе
циалистами отраслей помо
гает его активная научная и 
общественная деятельность. 
Он член бюро ГК  КП С С , ру
ководитель секции и член го
ловного совета Государствен
ного комитета С С С Р  по на
родному образованию по энер
гонасыщенным функциональ
ным средам и научно-техни
ческого совета ГК Н Т  и АН 
С С С Р  по использованию вы
соких давлений в промыш
ленности, председатель сек
ции новых технологий совета

содействия Н71П при К К  
К П С С , член редакционного 
совета журнала «Известия 
СО АН С С С Р  —  техническая 
секция».

При участии ректора А . М. 
Ставера в стране возникло 
новое научно-техническое 
направление по ультрадис- 
персным средам. Он автор 
82 научных работ, 26 автор
ских свидетельств и патентов. 
Под его руководством за 
щищены диссертации шестью 
соискателями ученых степе
ней (в том числе одним —  
докторская), работает науч

ный коллектив в системе СО 
АН С С С Р . В 1986 г. Анато
лий Михайлович защитил 
диссертацию на соискание 
ученой степени доктора фи
зико-математических наук. 
Его работы внедрены в раз
личные отрасли промышлен
ности; авиационную, цветной 
металлургии, машинострое
ние и другие. В этих иссле
дованиях под руководством 
Анатолия Михайловича ак
тивное участие принимают 
преподаватели, сотрудники, 
студенты нашего института и 
других вузов.

БОЛГАРСКАЯДЕЛЕГАЦИЯ-
госпя политехнического

15 сентября этого года впервые в истории института у 
нас побывала зарубежная делегация работников высшей 
школы из Народной Республики Болгарии. Ее возглавлял 
ректор высшего технического училища (В Т У ) г. Русе про
фессор Атанас Аешков Митков. Делегацию принимали рек
тор КрПИ А . М. Ставер, секретарь парткома В . Ф . Те 
рентьев, руководители общественных организаций, пред
ставители ряда факультетов и кафедр.

Высшее техническое училище в г. Русе —  авторитетный 
учебный и научный центр, который будет отмечать в 
1989 г. 35-летие со дня основания. В  нем на четырех 
факультетах (механико-технологическом, механизации 
сельского хозяйства, электроники и автоматики, электро
техники автотранспорта) обучается около 4000 студентов 
дневного отделения по 14 специальностям и 500 студен- 
тов-заочников по 7 специальностям. В  вузе работает бо
лее 500 преподавателей и научных сотрудников, в том чис
ле 117 профессоров и доцентов, 190 докторов и канди
датов наук.

При училище в 1980 г. построен студенческий завод, 
который решает две основных задачи: организацию учеб
ных практик и производственно-внедренческую, связан
ную с внедрением разработок вуза в производство. В 
составе студенческого завода цеха: «механико-монтаж
ный», «горячей обработки», «раскроечно-подготовитель
ный», «товаров народного потребления». Территориально 
выделен «учебный цех».

При вузе действует студенческий научно-технический 
клуб «Орбита», который является центром научно-техниче
ского творчества молодежи. Научно-исследовательская

деятельность и научно-консультационная помощь клуба 
«Орбита» осуществляется главным образом через моло
дежные конструкторские (М КБ) и конструкторско-техно
логические бюро (М К Т Б ). Функционируют М КБ : «Микро
процессорные системы для автоматизации в тяжелом ма
шиностроении», «Мини- и микрокомпьютерные системы», 
«Интеллектуальные системы», «Научное приборостроение», 
«Машинная графика», «Экономия электроэнергии», «Пре
образовательная техника и токозащитные устройства», «А в
томатизация производства»; М К ТБ : «Вакуумная техноло
гия», «Обработка путем поверхностно-пластичной дефор
мации», «Токсичность двигателей внутреннего сгорания» 
и др. '

Создан научно-исследовательский институт по энерго
экологическим проблемам двигателей внутреннего сгора
ния, Работают три проблемных научно-исследовательских 
лаборатории, 10 отраслевых (в том числе «Роботизация 
производства», «Вычислительная техника», «Микропроцес
сорная техника» и ряд других. Интенсивно развивается 
объединенное научное направление «Системы автоматизи
рованного проектирования», в рамках которого решаются 
следующие основные проблемы: автоматизация проектно- 
конструкторских работ в машиностроении, автоматизация 
технологической подготовки машиностроительного произ
водства, теоретические проблемы автоматизированного 
проектирования в машиностроении, автоматизация экспе
риментальных исследований.

На встрече с делегацией шел заинтересованный разго
вор о путях повышения качества подготовки специалистов 
и направлениях творческого сотрудничества между наши
ми вузами. Принято решение продолжить контакты как в 
области учебной, так и научной работы.

С . П О Д Л ЕС Н Ы Й , 
проректор по УР .

НА С Н И М К Е : болгарские гости на приеме у ректора 
А М. Ставера.

Ф ото Г . Вострикова.

О СОСТАВЕ 
РАСШИРЕННОГО УЧЕ
НОГО СОВЕТА ИНСТИ
ТУТА

В СООТВЕТСТВИИ с
Положением, утвержден
ным приказом Минвуза 
СССР от 12 июня 1987 
года № 418, в состав 
расширенного ученого 
совета вуза, на котором 
ректор отчитывается о 
своей деятельности по 
истечении пятилетнего 
срока работы, входят 
члены ученого совета ву
за, партийного комитета, 
деканы факульте
тов, заведующие кафед
рами, не являющиеся 
членами ученого совета, 
представители профсоюз
ной и комсомольской ор
ганизаций сотрудников и 
студентов. При этом сту
денты должны состав
лять до одной трети со
става расширенного уче
ного совета.

Список участников 
расширенного заседания 
ученого совета утвержда
ется совместным решени
ем ректората и общест
венных организаций вуза.

ПОБЕДА
ВО ВСЕСОЮЗНОМ 

СОРЕВНОВАНИИ
Государственный коми

тет СССР по народному 
образованию, Государст
венный комитет по де
лам изобретений и от
крытий, Центральный со
вет Всесоюзного общест
ва изобретателей и рацио
нализаторов, Централь
ный комитет профсоюза 
работников просвещения, 
высшей школы и науч
ных учреждений призна
ли одним из победителей 
Всесоюзного социалисти
ческого соревнования по 
итогам 1987 г. Красно
ярский политехнический 
институт. Нашему кол
лективу присуждена вто
рая премия в размере 
2000 рублей. Отмечено, 
что в КрПИ, наряду с 
такими вузами, как 
МИФИ, Минский радио
технический и другие, 
более 95 проц. завершен
ных работ выполнены с 
созданием изобретений.
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ПРОГРАММА развития Красноярского поли
технического института на отчетный период преду
сматривала решение следующих основных задач: 
повышение качества подготовки специалистов за 
счет улучшения фундаментального образования, 
интеграции учебного процесса, науки и производст
ва, развития творческих начал у студентов, пере
хода на долговременные формы профориентацион
ной работы с учащейся и рабочей молодежью, 
улучшения качественного состава преподавателей, 
развития материально-технической базы, повыше
ния эффективности системы управления вузом. 
Планировалось открытие новых специальностей и 
специализаций по приоритетным направлениям раз
вития науки и техники.

ной работе, при котором 
функционируют постоян
но действующие комис
сии, возглавляемые веду
щими преподавателями 
кафедр общественных
наук.

С целью повышения 
общей культуры и расши
рения кругозора выпус
каемых специалистов в 
1987 г. с участием ка
федр общественных наук 
создана кафедра этики,
э с т е т и к и  и куль
туры. В учебные
планы всех специально
стей введен курс истории

временные формы проф
ориентационной работы. 
Организован совет по 
профориентации и ново

му набору. Заключены 
договоры о содружестве 
с крайоно и шестью го
родскими районо, крае
вым Дворцом пионеров. 
Школьники стали при
влекаться к участию в 
студенческих научно- 
технических конферен
циях. Организована ма
лая инженерная акаде
мия для учащейся моло
дежи, в рамках которой 
в 1988 г. проведена лет-

вечернем факультете по 
трем специальностям.

Работа с заводом- 
втузом и филиалами ве
лась на основе комплекс
ных планов их развития. 
Достаточно динамично 
развивался завод-втуз, 
реализован целый ком
плекс мер по всем основ
ным направлениям дея
тельности втуза, позво
ливший существенно под
нять уровень организа
ции учебного процесса, 
квалификации профессор- 
ско - преподавательского 
состава, развить матери-

готовки кадров с включе
нием в него механичес
кого техникума, двух 
СПТУ, двух подшефных 
школ и факультета повы
шения квалификации.

Объем научных иссле
дований за пять лет уве
личился в четыре раза 
(с 600 тысяч в год до
2,5 млн. рублей). Открыты 
две отраслевые лабора
тории: по проблемам эле
ктронно - лучевой и диф
фузионной сварки и по 
композиционным мате
риалам. Создано два 
у ч е б н о  - н а у ч н о -

Тезисы отчета ректора института А. М. Ставера
о работе за период 1983 — 1988 гг.

ДЛЯ улучшения фун
даментальной подготовки 
открыта новая кафедра 
математического обеспе
чения д и с к р е т н ы х  
устройств и систем 
(МОДУС), возглавил ко
торую доктор физико-ма
тематических наук В. В. 
Шайдуров. Кафедра
ориентирована на препо
давание математики с 
широким использовани
ем ЭВМ в инженерной 
деятельности. Увеличены 
штаты профессорско-пре
подавательского состава 
кафедр высшей матема
тики: в головном инсти
туте в 1983 г. на кафед
рах этого профиля рабо
тало 57 преподавателей, 
в 1988 г. — 70. С уча
стием кафедры высшей 
математики проведен
эксперимент на ряде фа
культетов по отработке 
методики эффективной 
организации самостоя
тельной работы студен
тов под руководством пре
подавателей.

Ректоратом оказана 
помощь кафедре физи
ки в развитии лаборатор
ной базы. Практически 
заново оснащены новей
шим, в том числе им
портным, оборудованием 
лаборатории по измери
тельному практикуму, 
механике, оптике, элек
тричеству и магнетизму 
на сумму более 300 тыс. 
рублей.

Общенаучные кафедры 
были нацелены на более 
тесную связь с выпус
кающими и общетехниче
скими кафедрами, для 
чего введено согласова
ние рабочих программ 
дисциплин. Ставилась за
дача выделения «ядра» 
знаций по каждой дисцип
лине, ориентированного 
на изучение (фундамен
тальных основ специаль
ности. Для оценки каче
ства подготовки специа
листов 1988 г. введена 
на третьем курсе аттеста
ция знаний студентов. За 
отчетный период значи
тельное внимание было 
уделено компьютериза
ции учебного процесса. 
Прежде всего необходи
мо было решать пробле
му технического обеспе
чения и переподготовки 
преподавателей. Создан 
новый зал ЭВМ инфоп- 
мационно - вычислитель
ного центра (ИВЦ) инсти
тута, оснащенный пере
данными предприятиями 
ЕС-1046 и двумя ЕС-1033. 
Образованы филиалы 
ИВЦ на факультетах 
(кроме ТЭФ). Среднее 
время работы студента 
дневной формы обучения 
за дисплеем составило 51 
час. Проведена стопро
центная переподготовка 
профессорско - препода

вательского состава по 
использованию средств 
вычислительной техники.

Подготовка современ
ного инженера может 
быть реализована лишь в 
условиях тесной интег
рации учебного процесса, 
пауки ' и производства, 
для  решения этой задачи 
за отчетный период от

крыто 9 филиалов кафедр 
(в 1983 г. их было 3). 
Созданы два УНПК ма
шиностроительного и
энергетического профи
лей на уровне отраслевых 
министерств, два УНПК 
радиоэлектронного при
боростроения и проблем 
горного удара открыты 
на уровне руководителей 
организаций.

Начат переход -на це
левую подготовку кад- 
ров‘ по заявкам пред
приятий. Заключено на 
уровне отраслевых мини
стерств 8 договоров о со
трудничестве (в 1983 г.

- 0), предусматриваю
щих участие отраслей в 
развитии вуза. К участию 
в учебном процессе стали 
широко привлекаться ве
дущие специалисты про
изводства и отраслевых 
НИИ.

В 1987 — 88 учебном го
ду в КрПИ (без учета ру
ководства дипломным 
проектированием) рабо
тало на условиях штатно
го совместительства 65 
специалистов отраслей (в 
1983 г. — 15).

По просьбе отраслей 
открыты новые специаль
ности: «Робототехника»,
«САПР», «Машины и 
технология высокоэффек
тивных процессов обра
ботки»; «Динамика и 
прочность машин».

По оценкам ГЭК не
сколько улучшилось ка
чество подготовки специа
листов. Выполнено с при
менением ЭВМ 73 проц. 
дипломных проектов (в 
1983 г. — 35 проц.).

Укрепилась материаль
но-техническая база учеб
ного процесса. Отрасля
ми за 1984— 1988 гг. пе
редано КрПИ новейшего 
оборудования на сумму 
4 млн. руб. (в том числе 
средств ВТ — на 3,2 
млн. руб.)

Часть занятий стала 
проводиться непосредст
венно на оборудовании 
передовых предприятий, 
научно - производствен
ных объединений, инсти
тутов КФ СО АН СССР 
и отраслевых НИИ (ПО 
«Крастяжмаш», ПО
«Сибтяжмаш», ПО
«Искра», ПО «Красно
ярский радиотехнический 
завод», НПО «Сибцвет- 
метавтоматика», ИЛиД 
КФ СО АН СССР, ТО 
«Красноярскавтотр а и с», 
ТЭЦ-1, ТЭЦ-2 и др.). 
Возросла средняя стои
мость оборудования в рас
чете на одного студента 
(в 1988 г. — 4 тыс. руб., 
из них за счет оборудова
ния, переданного во вре
менное пользование 1 
тыс. руб., в 1983 г. обо
рудования было на 1,4 
тыс. руб.).

Важное значение име
ет совершенствование 
идейно - теоретического и 
методологического уров
ня подготовки специали
стов, гуманитаризация 
инженерного образования, 
расширение кругозора и 
повышение общей культу
ры студентов.

Создан единый совет 
по идейно - воспитатель-

В 1986 году закончена со
вместно с К Б  завода теле' 
визоров разработка техноло
гии и оборудования для кон
тактной сварки. Сварочный 
комплекс обеспечивает авто
матический процесс переме
щения деталей к месту свар
ки. сварку и перемещение 
свариваемого изделия из 
кондуктора. Внедрение сва
рочного комплекса на Крас
ноярском заводе телевизо
ров позволило улучшить ус
ловия труда, повысить про
изводительность труда на 
2 2 0% , высвободить 10 рабо
чих, сократить расход дефи
цитных материалов на элек
троды в 10 раз. Сварочный 
комплекс может быть внед
рен на других заводах, выпу
скающих подобную продук
цию.

и теории мировой и 
отечественной культуры, 
К преподаванию привле
чены представители твор
ческих союзов.

Для развития гласно
сти, учета мнения кол
лектива по дальнейшему 
совершенствованию каче
ства подготовки специа
листов, реализации «об
ратной связи» в системе 
управления вузом создан 
центр по изучению обще-' 
ственного мнения препо
давателей, сотрудников и 
студентов. С участием 
центра налажено регу
лярное анкетирование 

студентов по вопросам 
организации учебного 
процесса.

Введена практика раз
работки рабочих учебных 
планов и рабочих про
грамм дисциплин с уча
стием специалистов про
изводства. Создан вне
штатный научно-методи
ческий отдел, с участием 
которого проведено 6 на
учно-методических конфе
ренций, 11 научно-мето
дических семинаров по 
новым активным формам 
проведения занятий и 
студенческому самоуп
равлению, издан 21 но
мер экспресс-информации 
по новейшим достижени
ям в области подготовки 
специалистов.

Для повышения опера
тивности руководства 
учебным процессом, со
кращения рутинной рабо
ты развивалась автома
тизированная система уп
равления на базе АСОД 
МАРС в среде ОС ЕС с 
системой теледоступа 
ФОКУС. Создан инфор

мационный пункт при 
учебном отделе с вынос
ным терминалом для экс
плуатации подсистем 
учебного комплекса все
ми факультетами инсти
тута. Автоматизирована 
обработка результатов 
сессий, подготовка экза

менационных ведомостей 
и переводных приказов.

Сделаны первые шаги 
по переходу на долго-

няя политехническая 
школа.

Число лиц со степеня
ми и званиями в целом по 
институту с филиалами 
возросло на 9 проц., в 
том числе по головному 
институту — на 10 проц. 
В настоящее время в 
КрПИ с филиалами ра
ботает 8 докторов наук 
(в 1983 г. было 5) и 
профессоров без степени 
доктора 6 (в 1983 г. бы
ло 5).

Совместно с пред
приятиями и организа
циями города и края на
чата работа по изучению 
потребности региона в 
подготовке инженерных 
кадров по безотрывным 
формам обучения, опре
делению на перспективу 
структуры специально
стей по головному инсти
туту и его филиалам. Ос
новные усилия в этой об
ласти были направлены 
на работу с кадровыми 
службами крупных пред
приятий и организаций на 
основе действующих ком
плексных договоров по 
подготовке к поступлению 
в вуз лиц, имеющих стаж 
работы по специально
сти.

В итоге имеются пози
тивные результаты на 
ДЗНВА, телевизорном, 
радиотехническом заводах. 
Продолжалась работа по 
приближению учебного 
процесса к производству. 
За эти годы созданы и 
успешно работают учеб- 

но-консультаци о н н ы е 
пункты в Саяногорске, 
учебные точки в г. Див- 
ногорске и Назарове.

С учетом потребностей 
и по предложению пред
приятий города и края в 
1987 году на вечернем 
факультете головного ин
ститута начата подготов
ка специалистов по спе
циальности 21.06. На 
заочном факультете на
чата подготовка специа
листов с сокращенным 
сроком обучения, такая 
же подготовка ведется на

альную базу, увеличить 
объем выполняемых хоз
договорных НИР и повы
сить их эффективность.

За этот период про
цент преподавателей с 
учеными степенями и зва
ниями увеличился почти в 
два раза (с 32 до 60 про
центов).

Открыты две новые 
специальности, введены 
специализации на базе 
действующих специаль
ностей с учетом потреб
ностей базовых предпри
ятий и отрасли. Органи
зован филиал кафедры в 
НПО. Учебный процесс 
оснащен современными 
средствами вычислитель
ной техники, позволяю
щими обеспечить работу 
каждого студента за дис
плеем или персональной 
ЭВМ не менее 50 часов 
в год. Создано шесть дис
плейных классов. В 
1987—88 гг. приобре
тено вычислительной тех
ники на сумму более 3,5 
млн. рублей.

В 1987 г. при кафедре 
вычислительной техники 
завода-втуза создан учеб
ный центр ингЬоомати- 
ки и вычислительной тех
ники (ЦИВТ), обеспечи
вающий обучение работе 
с ЭВМ учащихся всех 
школ Ленинского района 
(17 школ), подшефных 
СПТУ и механического 
техникума, а также пе
реподготовку руководи
телей и ИТР базового 
предприятия.

Успешно действовала 
физико - математическая 
школа при заводе-втузе. 
Кроме того, в 1988 г. ор
ганизованы специализи
рованные классы с тех
ническим уклоном в 
двух подшефных школах, 
введена профильная под
готовка в учебно-произ
водственном комбинате 
Ленинского района по спе
циализации завода-вту
за.

Принято решение об 
организации на базе за
вода-втуза отраслевого 
центра непрерывной под-

производственных комп
лекса «Сварка» и «Плаз
менная технология» на 
базе кафедр, отраслевых 
лабораторий и подразде
лений базового предпри
ятия. Работы студенчес
кого конструкторского 
бюро «Поиск» по созда
нию сверхлегких ле
тательных аппаратов (де
льтапланов, мотодельта
планов) приняты в се
рийное производство как 
товары народного потреб
ления.

Успешно решались во
просы развития матери
альной базы завода- 
втуза. Введен корпус ка
федр общественных наук, 
учебный центр информа
тики и ВТ. Осуществлено 
строительство матери
ального склада и гаража. 
Организовано собственное 
автохозяйство. Выполнен 
проект и начато строи
тельство нового учебно
лабораторного корпуса 
общей площадью 25 ты
сяч кв. м. Ведется проек

тирование (с началом стро
ительства в 1988 г.) об
щежития для студентов и 
спортивного корпуса.

Успешно решалась со
циальная программа, на 
принципах долевого уча
стия осуществлено строи
тельство жилого дома 
совместно с КИЦМом и 
УКСом горисполкома.

В Абаканском филиале 
в 1983—88 гг. направле
но в целевую аспиранту
ру 30 сотрудников. Доля 
лиц со степенями и зва
ниями за этот период 
возросла с 37 до 47 про
центов. Филиал возглав
ляет в настоящее время 
доктор наук, поофессор. 
В 1984 году сдан в экс
плуатацию учебно-лабо
раторный корпус площа
дью 6800 кв. м, в 1987 
г. — студенческое обще
житие на 240 мест. Ве
дется работа по проекти
рованию нового учебно
лабораторного корпуса за 
счет ПО «Абаканвагон- 
маш». Филиал оснащен 
современной вычисли
тельной техникой. В про
шлом году на площадях 
Саяногорского гориспол
кома открыт УКП.

В Кызылском фили
але за отчетный период 
доля лиц со степенями и 
званиями выросла с 19,6 
до 30 процентов. Этот 
показатель филиала еще 
низкий, и ректорату пред
стоит большая работа по 
выправлению положения 
с кадрами. В Филиале на
чато строительство учеб
но-лабораторного кор
пуса площадью 8000 кв. 
м, который вступит в 
строй в 1991 году. В по
следние два года фили
алу оказана ощутимая: 
помощь в организации и 
проведении учебно - вос
питательного процесса. 
Только в прошлом году 
в порядке организацион
ной и методической по
мощи проведения занятий 
по ряду учебных дис
циплин в филиал коман

дировано 22 ведущих до
цента и заведующих ка
федрами. Оказана помощь
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Заведующий лабораториями кафедры физики на
страивает комплект польских приборов по физи
ческим основам механики.

филиалу в подготовке 
преподавательского сос
тава по вычислительной 
технйке, в комплектова
нии и подготовке к рабо
те вычислительной маши
ны СМ.

Все методические по
собия, издаваемые кафед
рами головного институ
та, тиражируются и для 
филиалов. Регулярно 
проводятся комплексные 
проверки организации 
учебно - воспитательного 
процесса в филиалах и 
всех сторон их деятель
ности.

Важным направлени
ем научно - организаци
онной работы КрПИ яви
лось развитие фундамен
тальных и поисковых 
исследований. За послед
ние годы научно-техниче
ские связи института с 
отраслевыми министер
ствами укрепились. Ор
ганизованы четыре отрас
левые лаборатории. Важ
ным результатом прово
димых НИР явился вы
ход на серийное произ
водство фазометров,
разработанных под руко
водством доктора тех
нических наук М. К. 
Чмыха. Институт опре
делен головной научной 
организацией республи
канской отраслевой про
граммы по разработке и 
внедрению оборудова
ния и технологии для 
производства зернового 
слеба повышенной пище- 

- ьой ценности.
Значительным собы

тием в развитии научной 
деятельности явилось 
утверждение Минвузом 
РСФСР института голов
ной организацией по спе
циальной программе
«Техническое зрение». 
Это факт признания на
учного авторитета и при
оритета института не 
только в масштабе Мин
вуза РСФСР, но и отрас
левых министерств, дав
ших согласие финанси
ровать данную програм
му.

В 1987 году открыто 
госбюджетное финанси
рование по параграфу 55.

' В текущем году в инсти
туте создана проблемная 
лаборатория ультрадис- 
персных материалов, от
крытие которой дает 
возможность развертыва
ния фундаментальных и 
поисковых НИР матери- 
аловедческого и смеж
ных с ним направлений 
на многих кафедрах ин
ститута. Полнокровное 
открытие госбюджетно
го финансирования по 
параграфу 52 позволяет 
принимать госбюджетные 
средства для исследова
ний по любой програм
ме ГКНТ СССР, финан
сируемой централизован
но.

Развитию фундамен
тальных исследований 
будет способствовать об
разованная общеинсти
тутская лаборатория фи
зико-химических мето
дов анализа за счет 
средств НИСа.

Острым вопросом был 
и остается процесс вне
дрения разработок в 
промышленность. Органи
зация ЭПЦ в институте 
явилась заметным этапом 
в деле налаживания об
служивания научного и 
учебного процессов, но 
базой для создания образ
цов и мелких серий изде
лий новой техники быть 
не может.

Минвузом РСФСР рас
смотрено и одобрено 

.предложение института 
о строительстве произ
водственного комплекса 
по выпуску изделий мик
роэлектроники для обес
печения производства вы
сокоэффективных и кон
курентоспособных прибо
ров собственной разра
ботки. Утверждена стои
мость этого производст
ва в размере 13,5 млн. 
рублей, сроки строитель
ства — 1990—93 гг.
Предполагаемый срок 
окупаемости — 2 — 3 го
да.

За отчетный период 
для ускорения внедрения 
результатов НИР в про
изводство ооганизованы 
совместными приказами 
КрПИ и предприятий 
временные творческие 
коллективы для разра
ботки, изготовления, ис
пытания, внедрения и 
обслуживания образцов 
новой техники.

Изобретательская дея
тельность и работа СКВ 
института постоянно отме
чаются как лучшие среди 
вузов Российской Феде
рации.

В настоящее время вуз 
в порядке эксперимента 
переходит по науке на 
полный хозрасчет и само
финансирование, это но
вый качественный этап 
в развитии научной дея
тельности.

Разработана програм
ма развития научного 
потенциала института до 
2005 года, предусматри
вающая интенсификацию 
научной деятельности ин
ститута.

Большое внимание уде
лялось социальным воп
росам.

Оценивая техническое 
состояние зданий и со
оружений вуза, следует 
отметить, что некоторые 
из них: общежитие №  2, 
корпус «А», отдельные 
конструкционные элемен
ты главного корпуса 
находятся в аварийном 
состоянии и для приве
дения их в санитарное 
состояние, соответствую
щее техническим нор
мам, требуются значи
тельные капитальные 
вложения.

В 1986 году капи
тальный ремонт зданий и 
сооружений института 
выполнен на сумму 358 
тысяч рублей при плане 
550 тысяч. В том же го
ду проведена паспортиза
ция общежитий. Частич
но компенсирован ущерб, 
нанесенный бесхозяйст
венным отношением к 
содержанию мебели, ос

теклению, сантехниче
скому и электрическому 
оборудованию. За послед
ние годы институт до
бился от вышестоящих 
организаций значитель
ного увеличения средств 
для капремонта: в прош
лом году 1,01 млн. руб
лей, в текущем — 1,14 
млн.

В течение трех лет 
большие объемы работ 
выполнялись в котель
ной. Проложено 800 м 
теплотрасс. В этом году 
капитально отремонтиро
ван центральный тепло
вой пункт.

В июне прошлого го
да начаты ремонтно
реставрационные работы 
учебного корпуса «А» по 
ул. Ленина. Освоение 
средств на 1' октября 
1988 г. составляет 350 
тысяч рублей, сдача 
первой очереди — 1988 
год. В этом году начато 
после подготовки проект- 
не-сметной документации 
восстановление общежи
тия № 2. Реконструиро
вано наружное освеще
ние Студенческого город
ка.

В нашем институте 
развиваются новые фор
мы организации обслужи
вания, в частности, 
бригадная форма органи
зации и стимулирования 
труда. По этому методу 
работают отдел главного 
энергетика и учебно-про
изводственные мастер
ские. Ближайшая пер
спектива — перевести на 
бригадную форму обслу
живания труда ' дворни
ков. Изучается возмож
ность бригадной формы 
обслуживания в учебных 
корпусах и общежитиях. 
Организационно - техни
ческие мероприятия и 
предложения по созда
нию собственного РСУ 
направлены в Минвуз 
РСФСР.

Проведена организа
ционная работа по ка
питальному строитель
ству. По решению мини
стерства в институте соз
дан отдел капитального 
строительства под руко
водством проректора.

Разработан комплекс 
мероприятий по перспек
тивному развитию инсти
тута, которые были рас
смотрены и утверждены 
на коллегии Минвуза 
РСФСР 25 апреля 
1985 г. и на бюро КК 
КПСС 12 марта 1987 г. 
Мероприятия предусмат
ривают по учебному про
цессу строительство
учебно - лабораторного 
комплекса в составе че
тырех корпусов общей 
площадью 25 тысяч м2 
стоимостью 12 млн. руб
лей, опытно-эксперимен
тальной базы площадью 
4 тысячи м2 стоимостью
13,5 млн. рублей, ком
плекса жилищных и со
циально-культурных зда
ний и сооружений, со
стоящего из двух общежи
тий по 688 мест каждое, 
блока обслуживания с 
клубом на 600 мест, тан
цевальным залом площа
дью 625 м2, баней на 50 
мест, предприятий тор
говли и бытового обслу
живания (общая пло
щадь блока семь тысяч 
м2 стоимостью 5 млн. 
рублей); жилые дома на 
200 квартир, а кроме 
того — ежегодное доле
вое участие в жилищ
ном строительстве до 
1995 г. в пределах 400 
— 500 тысяч рублей. Бу
дет построен детсад на 
320 мест, столовая на 
530 мест. Принято реше
ние о финансировании 
строительства двух об
щежитий и блока обслу
живания. Исполком гор
совета финансирует строи
тельство двух жилых до
мов и детского сада. Вся 
работа по решению фи
нансовых вопросов по
требовала больших
усилий руководства ин
ститута.

В условиях значитель

ного дефицита мощностей 
подрядных строительных 

организаций для привле- . 
чення их на стройки ву
за ректорат был вынуж
ден пойти на «кабальное» 
условие по самоотделке 
зданий и выделению 
круглогодичных студен
ческих отрядов на строй
ку. Это был (и оста
ется на сегодня) единст
венный способ привле
чения на наши объекты 
строительных организа
ций и их материально- 
технических ресурсов.

В 1984 г. введен в 
эксплуатацию жилой 
дом на 78 квартир, в
1988 г. — общежитие на 
688 мест, в котором 
коллектив получил 96
одно- и двухкомнатных 
квартир; в конце года 
планируется ввести в 
эксплуатацию 108 квар
тир в жилом Доме, где
институт получит 40
квартир. В настоящее 
время ведется проектиро
вание, а в 1989 г. нач
нется строительство жи
лого дома на 200 квар
тир для трех институ
тов. В Госстрое РСФСР 
находится на утвержде
нии проект второго об
щежития с блоком об
служивания, строительст
во которого намечено на 
конец 1989 года.

Закончено проектиро
вание и начато строи
тельство учебно-лабора
торного корпуса площа
дью 10 тысяч м2 стоимо
стью 4 млн. рублей. В 
этом году начато строи
тельство столовой на
530 мест с вводом в 
эксплуатацию в 1989 г. 
Ведутся предпроектные 
работы (сбор исходных 
данных) по детскому са
ду на 320 мест с нача
лом проектирования в
1989 г. и строительством 
в 1990—91 гг.

Отведена площадка и 
включен в план строи
тельства на 13-ю пяти
летку экспериментально
производственный кор
пус. По объему капита
льных вложений инсти
тут вышел на первое ме
сто среди вузов края, 
среднегодовой объем
капвложений в настоя
щее время составляет
2,5 млн. рублей (в 
1985 г. — 150 тысяч).

Необходимо признать, 
что многие проблемы ву
за не решены. Наиболее 
важные из них, требую
щие напряженной рабо
ты всего коллектива, 
можно сформулировать - 
следующим образом.

Совершенно неудов
летворительно эстетиче- г 
ское состояние института. |  
Необходимо провести ре-' ,: 
конструкцию учебных 
корпусов и общежитий и 
их капитальный ремонт. |  

Требуется увеличить ' 
вложения на эти нужды, 
привлекая профессиона
лов для воплощения на
меченного, воспитывая 
чувство хозяина у каж
дого члена коллектива.

С целью коренного 
улучшения качества под
готовки специалистов в 
КрПИ необходимо соз
дать условия для одно
сменной работы. Пути 

решения — пересмотр 
плана приема студентов 
до экономически оправ
данных пределов. Важное 
место занимает откры
тие факультета повыше
ния квалификации руко
водящих работников и 
специалистов и спецфа- 
культета (приказ Минву
за РСФСР об открытии 
спецфака по ГАП в / 
КрПИ уже имеется) для; 
реализации системы не
прерывного инженерного 
о б р а з о в а н и я  и со
хранения коллектива 
преподавателей. Необхо
димо совершенствовать 

связи с научно-исследо
вательскими и промыш
ленными организациями. 
Учебный процесс органи
зовывать вокруг решения

крупных научно-техниче
ских задач, задания по 
ним выдавать студентам 
с первого - третьего 
курсов.

Предстоит продолжить 
работу по усилению фун
дамента лизации инженер
ного образования: мате-
матизацн и общетехниче
ских н специальных дис
циплин, широкого ис
пользования моделирова
ния на ЭВМ процессов, 
устройств и систем при 
разработке и испытаниях 
новой техники и техноло
гии. Ориентировать учеб
ный процесс на студен
тов, проявляющих твор
ческие способности и тру
долюбие. Создать такую 
структуру учебного про
цесса, которая бы позво
ляла использовать спо
собности студентов для 
подготовки из н их кон
структоров, организаторов 
производства, инженеров- 
эксплуатационников.

По приоритетным на
правлениям науки и тех
ники продолжить откры
тие новых специально
стей.

Для совершенствования 
качества подготовки спе
циалистов активно про
водить эксперименты по 
новым формам: органи
зации учебного процесса 
путем создания выпус
кающих комплексных ка
федр с полным набором 
специалистов, введением 
в практику рейтинговой 
системы и др.

В области обществен
ных наук продолжить 
работу по гуманитариза
ции инженерного образо
вания и улучшение со
держания обучения, свя
занного с перестройкой, 
происходящей в стране.

Для интеграции учеб
ного процесса и науки и 
повышения эффективно
сти научных исследова
ний расширить фун
даментальные исследова
ния, перейти в короткие 
сроки на хозяйственный 
расчет, создать опытно
экспериментальную базу.

Начать активную ор
ганизационную работу по 
установлению междуна
родных связей для об
мена опытом в подготов
ке кадров и совместного 
проведения научно-тех
нических и научно-мето
дических работ.

В области социальной 
политики добиться ко
ренного улучшения пи
тания студентов, к 1995

•г. решить проблему жи
лья для всех нуждающих
ся студентов, к 1995 — 
97 гг. в основном удов
летворить потребности
преподавателей и сотруд
ников в жилье.

Для реализации про
граммы капитального
строительства активизи
ровать работу по привле
чению ресурсов промыш
ленных предприятие! и 
отраслей, заключить до

говоры на целевую под
готовку и переподготовку 
кадров, предусматриваю
щую решение этих проб
лем.

Перейти, на новую си
стему оплаты труда с 
учетом эффективности 
работы. Совершенство
вать аттестацию научно
педагогических кадров.

Развивать систему са
моуправления вуза сов
местно с общественными 
организациями: работу

ученых советов, филиа
лов и факультетов, на
чать активную работу 
по обмену преподавате
лями и опытом их рабо
ты между структурными 
подразделениями инсти
тута и другими вузами.

С участием общест
венных организаций обес
печивать такой морально- 
психологический климат в 
институте, который бы 
позволял эффективно 
решать стоящие перед 
вузом задачи.

В политике управле
ния вузом усилить само
стоятельность филиалов, 
факультетов, кафедр в 
решении основных вопро
сов деятельности подраз
делений.

Изменить структуру 
управления вузом, упро
стить ее, сведя к мини
муму бюрократические 
методы решения вопро
сов.

Коренным образом улуч
шить профориентацион
ную работу, используя 
связи с промышленными 
предприятиями и НИИ, 
включая в структуру ву
за и совместных УНПК 
школы, техникумы и учи
лища. Совершенствовать 
работу малой инженер
ной академии.

Создать эксперимен
тальную базу, позволяю
щую выпускать продук
цию с участием препода
вателей, сотрудников и 
студентов по разработ
кам института.

Заканчивается строительство нового жилого дома в 
Студгородке, в котором получат благоустроенные кварти
ры современной планировки 40 семей наших преподава
телей и сотрудников. -

Фото Л. Шостак, В. Голуб цова. у J,
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ПЕРСПЕКТИВНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ
в развитии науки, техники 

и технологии — ультрадисперсные материалы

УЧИМСЯ ДЕМОКРАТИИ

В преддверии предстоящего отчета ректора ре
дакция попросила поделиться своими мнениями о 
его работе читателей нашей газеты.

*
В. И. ТЕМНЫХ, начальник НИСа:

С РАБОТОЙ РЕКТОРА 
СВЯЗАНЫ НАШИ НАДЕЖДЫ, 

НАШЕ БУДУЩЕЕ
Предстоящий отчет ректора института А. М. 

Ставера на расширенном ученом совете института 
есть завоевание перестройки и экзамен для участ
ников предстоящего заседания. Впервые в истории 
института на демократической основе будет решать
ся вопрос о продлении или о непродлении полно
мочий ректора на следующий срок.

В каком направлении пойдут ученый совет и его 
члены- предсказывать не берусь, но я надеюсь, что 
над эмоциями возобладают разум и трезвость, над 
конъюнктурой — мудрость и стойкость, над личны
ми и групповыми интересами — объективность, над 
«туманом» и полуправдой — компетентность.

Ни в коем случае нельзя забывать, что за уче
ным советом стоит многотысячный коллектив сту- 
дентЬв и сотрудников института, их надежды, в 
определенной степени их будущее, а главное - - на
правление и темпы развития института.

И. А. ПФАНЕНШТИЛЬ, заведующий кафедрой 
философии:

МНОГОЕ УДАЛОСЬ, НО 
ПРОБЛЕМЫ ОСТАЮТСЯ

Поскольку меня по- студентов института труд- 
просили ответить на воп- но и невозможно. И 
рос, что удалось, а что жаль, что порой очень 
пока еще не сделано рек- важные, хорошие замыс- 
тором за отчетный пери- лы остаются нереализо- 
од, отвечу так. Успел и ванными или тянутся го- 
сумел сделать Анатолий дамй. Например, радио- 
Михайлович самое фикация лекционных

НЕ ПЕРВЫЙ год перед высшей школой стоит 
задача опережающего развития исследований по 
новейшим направлениям, создания принципиально 
новой техники и технологии, интеграции с акаде
мической наукой и производством. Новое научное 
направление «Создание новых высокодисперсных 
материалов и технологий получения изделий на 
их основе» сформировано в 1984—85 гг. при уча
стии А. М. Ставера (он является одним из 
научных руководителей), относится к числу при

оритетных не только у нас в стране, но и в наибо
лее развитых странах—США, Японии, ФРГ и др. 
Так, в Японии следует отметить одну из важней
ших научно-технических программ — программу 
ЕРАТО, в которую входит и проект «Ультрадис
персные частицы». В США исследования направле
ны на применение УДП в материалах для магнит
ной записи, в катализе, аэрозолях, в композицион
ных и сверхпроводящих материалах, в сенсор? 
различного типа.

главное из намечен
ного по развитию, а 
значит, многое. И сде
лать не удалось тоже 
еще очень много.

В годы моей ассистент
ской юности, лет 15 на
зад, мне казалось, что 
ректор в институте мо
жет все, например, одной 
росписью решить мою 
жилищную проблему (я 
тогда с двумя детьми 
жил в общежитии) или 
навести идеальный поря
док в институте. Прошли 
годы, и я понял, что рек
тор действительно кое- 
что может, и многое за
висит от его личности. 
Но не все. Главное — 
это коллектив, который в 
конечном счете своей ра
ботой реализует постав
ленные задачи.

На мой взгляд, основ
ное в деятельности руко
водителя такого ранга, 
как ректор, это уп
равление организацией 
всего профессорско - пре
подавательского коллек
тива в решении задач, 
стоящих перед нашим 
институтом, а также соз
дание оптимальных усло
вий реализации этих за
дач. Под оптимальными 
условиями работы в 
широком смысле я по
нимаю и решение жи
лищной проблемы для 
студентов, сотрудников и 
преподавателей, и вопро
сы соцкультбыта, и ра- 
диофицированность ауди
торий, и чистоту коридо
ров.

И надо сказать, что в 
последние годы Анато
лий Михайлович уделял 
этим вопросам много вни
мания. Наши студенты 
получили новое общежи
тие, где и сами они не
плохо поработали. Завер
шается строительство до
ма для преподавателей, 
рядом с институтом вы
рыт котлован для новой 
столовой, идет ремонт 
корпуса «А».

Конечно, решение этих 
и многих других задач 
без активной помощи и 
поддержки деканов, за
ведующих кафедрами, 
всех преподавателей и

аудиторий. Сколько лет 
говорим об этом. Думаю, 
вина здесь не только, а 
может, даже и не столь
ко ректора. Ведь многое 
очень зависит от пози
ции руководителей под
разделений.

По долгу работы мне 
не очень часто приходит
ся встречаться с ректо
ром, как например, с 
деканом, но во всех сво
их начинаниях всегда по
лучал полную поддержку 
Анатолия Михайловича. 
Когда тебе не мешают, 
это уже очень много.

И если некоторые из 
этих замыслов остались 
нереализованными, то, ду
маю, не столь по вине 
ректора, а моей.

Хочется отметить так
же глубокий интерес Ана
толия Михайловича к 
проблемам общественных 
наук не на словах, а 
деятельный интерес на 
деле. Например, созда
ние новой кафедры эти
ки, эстетики и культуры, 
столь необходимой тех
ническому вузу, надо 
признать, — большая 
заслуга ректора. Ко
нечно, здесь были и ос
таются большие труд
ности. На сло
вах все за гуманитариза
цию, на деле даже не все 
заведующие кафедрами 
поддержали и верно по
няли ректора. Или дру
гой, может, менее извест
ный пример, но, на мой 
взгляд, характерный для 
ректора — это, по сути, 
руководство институтским 
философским методологи
ческим семинаром. Те, 
кто регулярно его посе
щал в прошлые годы, 
очевидно, ' помнят, что 
наиболее интересные
встречи и обсуждения на
учных проблем с учены
ми нашего города, Ново
сибирска, Москвы были 
организованы тоже рек
тором.

С Анатолием Михайло
вичем легко работать по
тому, что он человек ин
теллигентный, доброже
лательный. Хочется по
желать ему творческих 
успехов в решении не
легких ректорских за
бот.

В ОСНОВЕ этого на
правления лежит исполь
зование ультрадисперс- 
ных порошков, имеющих 
малые и сверхмалые раз
меры (десятки и сотни 
ангстрем) и развитую 
удельную поверхность и 
вследствие этого обла
дающих особыми свойст
вами. Ультрадисперсные 
системы, полученные на 
основе таких порошков, 
как правило, характери
зуются повышенными, 
новыми, а в ряде случа
ев — уникальными свой
ствами — механически
ми, теплофизическими, 
эксплуатационными, ра
дио- и электромагнитны
ми и др.

Чрезвычайно широка 
область применения
ультрадисперсных си
стем. Это порошковые 
металлокомпозиционн ы е 
и керамические материа
лы, плазменные и элек
трохимические покрытия, 
материалы, покрытия 
пленки со специальными 
свойствами, конструкци
онные смазочные масла, 
технологические смазки 
и жидкости для обработ
ки металлов давлением и 
резанием, моторные и 
трансмиссионные масла 
для приработки и экс
плуатации автотракторных 
двигателей и различного 
рода редукторов и пере
дач, абразивные дово
дочно-притирочные пасты 
и суспензии.

Начало работ в инсти
туте по порошковой ме
таллургии может быть 
отнесено к 1968 году, 
когда преподаватели ка

федры технологии маши
ностроения В. В. Лету- 
новский и В. Н. Андро
сов провели исследова
ние процессов ультразву
кового измельчения твер
досплавных порошков для 
изготовления металлоре
жущего инструмента с 
целью повышения его ка
чества. В дальнейшем 
был создан, а точнее, 
появился небольшой
творческий коллектив из 
преподавателей четырех 
кафедр, организована ла
боратория порошковой 
металлургии.

Этот коллектив почти 
полностью вошел в но
вое научное направление. 
Использование ультра
дисперсных порошков, 
синтезируемых по техно
логии лаборатории синте
за Института гидродина
мики СО АН СССР (на
учный руководитель А. М. 
Ставер), позволяет ре
шать принципиально но
вые задачи в различных 
областях техники и тех
нологии, объединить уси
лия многих кафедр ин
ститута, перейти на прин
ципиально качественный 
уровень финансирования 
и организации НИР по 
кардинальным проблемам 
материаловедения, войти 
в планы важнейших ра
бот по Минвузу и ГКНТ 
СССР, получить госзаказ 
отраслевого министерст
ва. Приказом Минвуза 
РСФСР в КрПИ органи
зуется проблемная лабо
ратория ультрадисперс
ных материалов.

Сейчас в данном на
правлении работают на 
десяти кафедрах пяти 
факультетов свыше пяти
десяти преподавателей и 
научных сотрудников. 
Созданы общеинститут
ская лаборатория физи
ко-химических исследо
ваний, лаборатория плаз
менной технологии двой
ного подчинения (на ба
зе кафедры МиТОМД и 
лаборатории синтеза ма
териалов Института гид
родинамики им. М. А. 
Лаврентьева СО АН 
СССР), лаборатория об
катки двигателей (ка
федра автомобилей и дви
гателей (руководитель 
В. М. Санников), расши
рена лаборатория сма
зок, трения и износа 
кафедры теоретической 
механики, (С. И. Щел- 
канов), на кафедрах фи
зики и МиТЛП разрабо
таны оригинальные мето
ды и аппаратура для ис
следования и измерения 
характеристик материа
лов, изготовляемых ме
тодами порошковой ме
таллургии (С. Г.' Тере
мов, В. Н. Федоров). На 
базе' двух кафедр МТФ 
и кафедры химии ТЭФ

организовано малотон
нажное производство кон
струкционных смазок, 
технологических жидкос
тей и притирочно-дово
дочных паст и суспензий. 
Совместно с лаборатори
ей синтеза разрабатыва
ются принципиально но
вые способы получения 
материалов и покрытий с 
использованием сверх
высоких давлений, ско
ростей и импульсных на
грузок. На основе этой 
лаборатории практически 
создана материальная ба
за для организации 
УНПК по новым мате
риалам и технологиям, на 
котором планируется ве
сти подготовку инженеров 
по новой специальности 
1207 «Машины и техно
логии высокоэффек ; I in-
ных процессов обработ
ки». Открыта аспиоач- 
тура по специальности 
«Порошковая металлур
гия и композиционные 
материалы».

В течение нескольких 
лет на базе исследова
тельских лабораторий 
нашего института, уни
верситета, института гид
родинамики ведется ин
дивидуальная подготовка 
инженеров по новым ма
териалам и технологиям, 
студенты проходят прак
тику, выполняют курсо
вые и дипломные проек
ты.

Научно - исследователь
ские работы института 
включены в общесоюз
ные комплексные про
граммы «Порошковая 
металлургия» и «Энерго
насыщенные функцио
нальные среды».

Нашим институтом про
ведены общесоюзные со 
вещания головного совета 
Минвуза по проблеме 
«Ультрадисперсные энер
гонасыщенные функцио
нальные среды» и науч
ного совета ГКНТ «По
лучение и обработка ма
териалов воздействием 
высоких давлений», где 
были доложены и полу
чили одобрение резуль
таты исследований по 
ультрадисперсным си
стемам.

Уникальные свойства

УДП, эффективность их 
применения в различных 
средах и технологиях вы
зывает интерес многих 
предприятий (КраМЗ, 
«Сибэлектро с т а л ь», 
«Краетяжмаш», авто
транспортные предприя
тия и др.). Результаты 
производственных испыта
ний подтвердили высо
кую эффективность це
лого ряда новых материа
лов, разработанных в 
нашем институте совмест
но с лабораторией син
теза. Внедрены смазки 
для обработки металлов 
давлением, пасты и 
суспензии для сверхтон
ких притирочно-доводоч
ных операций, смазки 
для резьбонаоезания 
(В. В. Кириченко. В. F  
Истомин, С. В. Каь 
С. И. Щелканов и д р .) /  ~ 

Часть результатов 
НИР была представлена 
на выставке, которую по
сетил М. С. Горбачев. 
Большой интерес вызва
ли работы по ультрадис
персным системам. В ЦК 
КПСС и Совет Минист
ров СССР совместно с 
АН СССР представлены 
материалы по ’ расшире
нию НИР в этом направ
лении и организации 
крупнотоннажного произ
водства.

В институте созданы 
все необходимые предпо
сылки и условия для ор
ганизации комплексных 
научно - исследователь
ских работ по данной 
чрезвычайно перспектив
ной проблеме, позволяю
щие объединить большой 
научный коллектив деся
ти кафедр, организовать 
новое структурное под
разделение — проблем
ную лабораторию по 
ультрадисперсным мате
риалам, которая открыва
ет реальную возмож
ность финансирования по 
статье «научные исследо
вания» (§ 52).

В. РЕДЬКИН, 
доцент кафедры
МиТОМД, член голов

ного совета по пробле
ме ЭФС.

За редактора 
Ю. В. ВИДИН.
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В марте нынешнего года введено в эксплуата
цию новое студенческое общежитие № 7 с уни
кальной планировкой. Это первое общежитие тако
го типа в крае. В блоках из двуг комнат, на два 
человека каждая, есть все удобстьа, включая ван
ную.

Каждая секция из трех комнат имеет свою кух

ню с электропечами. На первом этаже разместил
ся читальный зал с фондом литературы машино
строительного профиля.

НА СНИМКАХ: на первом этаже в общежитии 
№ 7 разместился читальный зал библиотеки ин
ститута.


